



COCODRILLO CALLEJERO

15 de abril del 2015

Edición Quincenal

Año I

No. 4

“ Para juntar y amar, y para vivir en la pasión de la verdad, nace este periódico”.

- José Martí -



EDITORIAL

Más que una calle

Hoy, se vive apurado, con deseos de llegar a un lugar que nadie sabe dónde está. Y en esa prisa, las cosas grandes se nos caen de la memoria. No es de sorprender que el ritmo de la vida nos haga ingratos. Cuando no existía la respiración apurada, en los pueblos pequeños, la gente solía nacer con una abuela y con los hombres de la historia local debajo del brazo.

En el mismo lugar donde ahora estamos, con sólo ignorar al tiempo, hay gente que vive y lucha con el machete en la mano. En ocasiones, muchachos sin pelos en la cara y con la prisa del beso maternal en la frente, que han muerto por nosotros. La mínima acción, es jamás no olvidarnos de ellos. Duele y pareciera que pelearon en vano, si preguntas en la calle y nadie sabe dónde se han puesto estos hombres, en la memoria del ciudadano común.

Para muchas personas, en Los Arabos, Clotilde García se reduce al nombre de una calle. Y detenerse en esto, para la generalidad de la gente adulta y práctica, siendo una calle no los lleva a ninguna parte ni pone el plato de comida en la mesa. Pero, en los niños tenemos otra dimensión del asunto. “Porque los niños si saben querer”, como decía nuestro inmenso Martí. Es un crimen no explicar con claridad quien fue este mambí. Patriota local, que hoy los infantes de la zona apenas conocen.

Se nos ocurre abril y gallardo “El Célebre Mon-

terito”, estirado en la montura, encima del cuarto mes del año. Un mes donde Clotilde García realiza acciones combativas en Los Arabos. Antes, en el cuartel de Cascajal y Mordazo; esos mismos lugares, donde hoy son más conocidos porque para el tren allí.

Como cuenta el comandante del Ejército Nacional Federico Tabío Espinosa: “Fue un valiente, cuya valentía podía enmascararse en la leyenda. Fue un patriota, y fue niño, a quien la guerra convirtió, primero en hombre, y después en héroe. Los que lo veían aureolado por la fama, no se explicaban aquel fenómeno, pero en cuanto lo veían cargar se daban cuenta de que en aquel cuerpo se encontraban todas las bravuras de la guerra, las osadías del mambí, toda la grandeza del patriota cubano que no tenía otra idea que la libertad de su patria”.

Es bella la vida moderna y es lícito estar vivo, pero que la gloria de la vida cotidiana no sólo alcance para comprar el pan y la leche. Clotilde García, quien apenas vivió 20 años, sin tiempo para ser joven y enamorar, nos enseñó eso. Es lamentable que el 2 de abril, un aniversario más en el pueblo de la emblemática toma por este niño de los dos fortines españoles, en el matutino de la escuela primaria Camilo Cienfuegos, únicamente se hable del 4 de abril. Hoy, en Los Arabos, es triste que Clotilde García sólo sea una calle.

Noticia:

Atropello a discapacitado

Por: Zaida L. Hernández Rubí

Página 5

Artículo:

Cocina al minuto o revolución de las cazuelas

Por: Bernardo Rogelio Arévalo Padrón

Página 3

Noticia:

Una sola comida al día

Por: JOSE A. DEL CUETO CARREÑO

Página 7

Culturales:

Ever Fonseca, uno de los nuestros

Por: Martha L. Sánchez Solís

Página 8



Noticias

Llegó el agua



Emigdio Ramón Nocedo Quintana

Periodista Ciudadano

Los Arabos, Matanzas. Mientras en la asamblea de nominación de candidatos, con fecha 5 de marzo, se ocupaban de cuestiones irrelevantes, entre ellas, como elegir a un delegado en ausencia del mismo, el insuficiente abasto de agua a la comunidad La pollera quedaba resuelto por otra vía. No de forma total, pero sí para aliviar la carencia crónica. Este resultado, víspera de la publicación de la denuncia por un medio informativo no estatal.

En visita al lugar de los hechos, efectuada el 2 de marzo, el periodista José Alberto Guerrero Roque, conocido como Tony, investiga en la comunidad rural la queja de los vecinos. La situación es abordada en la edición No.3, correspondiente al 15 de marzo, del boletín Cocodrilo Callejero.

Era evidente la esporádica frecuencia del suministro del

líquido a este batey, ubicado a 2 kilómetros del poblado San Pedro de Mayabón, municipio Los Arabos. La escena por ser habitual no dejaba de ser menos dramática; sin embargo, ahora la gente está aliviada. "Hoy, la situación ha cambiado y para bien. Después de la visita del periodista Tony, ponen el agua cada 3 días y hasta 5 horas. Estamos muy agradecidos, bendito periódico", palabras de Aleida Solís Faulle, vecina de la comunidad.

Referente a la visita del corresponsal, coexiste en el lugar un criterio generalizado: la solución eficaz a cualquier problemática en cuestión. "No es menos cierto que siempre van a existir problemas, pero ya sabemos cómo hacerlos públicos y que se le den solución; o, al menos, que aspiremos a ellas", dijo un individuo, quien no quiso identificarse.

Doce escuelas abandonadas



José Alberto Guerrero Roque

Periodista Ciudadano

Jagüey, Matanzas. Deprimente estado de desolación muestran doce escuelas en el campo del antiguo plan citrícola, conocido por Jagüey Grande. Las instalaciones se encuentran abandonadas, pero no se la asignan a ninguna familia; en contraposición a la crítica situación que atraviesa la vivienda en la provincia. La gente de la zona se pregunta si no es posible parar el deterioro, para favorecer a muchas



Una de las escuelas abandonadas

personas que, hoy, no tienen hogar. El 18 de marzo, en una visita de trabajo, se pudo comprobar el deterioro estructural que por descuido sufren los inmuebles. Además, el sistema sanitario, la carpintería de madera, las instalaciones hidráulicas y otros elementos de la infraestructura, en su mayoría, no existen. Después de la pregunta, a una persona que estaba en uno de estos lugares, respondió: "Cuando yo llegué ya esto estaba así. Aquí se lo han llevado todo y nadie

sabe quién fue. Tampoco, hay mucha preocupación. No se sabe cómo no han cargado con las columnas. Esto es un relato, pero no se lo dan a la gente sin casa para que lo levanten de nuevo".

En años anteriores el Ministerio de Educa-

ción decide el cierre de este sistema de enseñanza por razones de presupuesto.

En la actualidad, el objeto social de este complejo y masivo plan de edificaciones ha

cambiado. Varias de las obras han asumido funciones de centros asistenciales y sanitarios. Otras, fueron declaradas como inhabitables por las anomalías constructivas que presentan; sin embargo, no se emprende la reanimación de las mismas.

"Con el déficit de casas que tiene el país y no dan solución al problema de estas escuelas; que se están deteriorando al pasar el tiempo", palabras de un trabajador de la empresa citrícola de la localidad.



Casa al borde de caer

Osmani Pérez Pérez

Periodista Ciudadano

Cárdenas, Matanzas. Próxima a caer se encuentra una vivienda habitada por una familia, donde hay 3 menores de edad. La madre, Caridad Inima Olivera Ávila, se acuesta cada día apretada a sus pequeños hijos; temiendo que esa noche sea la última. Las pésimas condiciones que exhibe el inmueble, sin preocuparle a ningún delegado del Poder Popular, laceran la tranquilidad de esta joven madre.

El lunes 6 de abril, la casa parecía oscilar movida por el viento. Da la sensación de un acto suicida pernoctar bajo su techo. No solo las filtraciones hacen inhabitable el lugar, se suma a esto, que las columnas de madera que dan solidez al techo y a las paredes han colapsado.

En declaración exclusiva, Caridad, dijo: "Yo llevo más de dos años viviendo en estas condiciones y no puedo pedir un crédito porque no tengo centro de trabajo. Yo vivo de la mantención de mis hijos".

La vivienda se encuentra ubicada en la Calle Anglona, entre Jerez y Cosío, municipio Cárdenas.



Vivienda de Caridad



Artículo

Cocina al minuto o revolución de las cazuelas



Bernardo Rogelio Arévalo Padrón

Periodista Ciudadano

No es difícil para los que pasamos de los 40 años, desde cualquier pedazo de mundo donde tengamos los pies, hacer un intento por recordar aquel programa televisivo, que durante la década de los 60 y 70 llevó como nombre el título de este artículo. Sí, que ha llovido mucho desde entonces. Algunos de aquellos sabores han desaparecido de la geografía nacional; otros, han encontrado paladar en disímiles latitudes. El perjudicado, el pueblo cubano que no puede escapar del lento y sistemático proceso de deterioro en que vive el país. Lo que hoy está, mañana no crece; de ahí, comienza su largo camino en picada, hasta que desaparece. La nueva era, devino más entropía criolla de lo habitual.

El espacio, en cuanto a recetas gastronómicas, presentaba muchas opciones aunque se contara con pocos productos; pues, ya nuestro pueblo era gobernado por los castros y las reservas que quedaban de antes del 59 se iban agotando. Por tanto, se pretendía, tal vez, ayudar a la población a enfrentar cada día lo que es vital para toda persona: alimentarse de la mejor manera posible. No faltó el bien intencionado que quiso sindicalizar a los sabores y enlazarlos con el idioma ruso, como en la mejor época de la unión soviética en la televisión del patio. Dicen, a mí no presten atención, que el asunto se trabó al no encontrar la traducción de la palabra habichuelas.

Referente a la cocina y a los minutos, en la medida que ha transcurrido el tiempo, la brecha entre ellos ha devenido cada vez más profunda. Primero, para cocinar hay que tener que cocinar; lo otro, ya en posesión de los alimentos -que el salario no ayuda mucho-, es el ensanchamiento de los minutos o dilatación del tiempo como predijera Albert Einstein; pues, la revolución de las cazuelas (llamada por el Gobierno revolución energética) ha enmarañado con creces el hecho de que los alimentos estén a punto, en los hogares cubanos.

De ahí, que los minutos puedan convertirse en horas, sin otra fórmula matemática que el síndrome del desodorante. Hablamos de este mal, la hornilla eléctrica debajo del brazo del cu-

bano simple rumbo al taller de reparaciones, como una de las imágenes, junto a la de la Palma Real, más notables de cualquier pueblo en el interior del país. Rampa abajo, rampa arriba, con el aparato de cocinar en pleno sobaco. Y no es que hayan salido tan defectuosas, desde que el keroseno las abandonó, han quedado como única opción; ellas solas frente al mundo. Por una cuestión lógica, no prevista por el Gobierno, tiene que disminuir de forma considerable su vida útil.

En muchos lugares, de la bautizada por el pueblo revolución de las cazuelas, ha quedado un sabor amargo. ¿Qué otra cosa puede ser?, sino el engaño a que nos tienen acostumbrados. De este periodo, no sólo el síndrome del desodorante, se soportaban muchas cosas porque la familia contaba con la posibilidad del televisor. Recuerdo a niños que decían: “Mamá, no pelees, ponte la hornilla debajo del brazo y dale para el taller; o, comemos un pedazo de pan; ahorita, traen el televisor y voy a poder ver los muñequitos y todas las películas del mundo”. Pero, una vez más, se ha jugado con la ilusión de la gente, con la esperanza de los niños. El televisor era el pollo del arroz con pollo y gran parte de estos equipos, por caprichos, fueron a parar a Venezuela. En mi pueblo, Aguada de Pasajeros, muchas familias se quedaron con el Krim 218 entre la puerta de salida y el baño; y, lamentablemente, el Krim no cabía por el hueco del inodoro. Ni el poder adquisitivo de la población alcanza para adquirir uno, en las tiendas recaudadoras de divisas.

Retomando el título del artículo, nada de cocinar al minuto, aquí los minutos se pueden embalsamar. Hoy, por decreto y a golpe de racimo, han descendido en paracaídas varios espacios televisivos dedicados al arte de engrandecer los paladares. Sin embargo, ninguno tiene la sazón y naturalidad de Nitza Villapol y Margo Bacallao, su inseparable asistente. Mientras, dependiendo de las colas en los talleres de reparación y de la existencia de piezas de repuesto, las amas de casa cubanas, con los matojos de minutos debajo del brazo, esperan para poder alimentar a sus hijos, por otra y definitiva revolución de las cazuelas.

Puedes encontrar todos los números de nuestro periódico, hasta ahora publicados, en nuestra página web: www.iclep.org



Noticias

Frijoles colorados de pésima calidad



Abel Jesús Estrada Hernández
Periodista Ciudadano

Colón, Matanzas. Continúa a la cabeza de las polémicas sociales la pésima calidad y suciedad de los granos que asigna el estado por la cuota de abastecimiento. Está vez, corresponde el turno a los frijoles colorados. Las quejas de los consumidores son reiterativas ante la presencia de granos partidos y pedazos de tierra en la legumbre, suministrada en el municipio Colón.



Asignación de este mes

Además del crítico estado del producto, la cantidad distribuida para un mes es irrisoria. Esto provoca, marcado por las carencias de la familia cubana, que se disparen los precios de la semilla en el mercado liberado, en detrimento de los ciudadanos de menos ingresos económicos. Sin embargo, el Gobierno sólo entregó a las bodegas del territorio media libra por persona; distribución racionada para los meses de marzo y abril.

Difícil disyuntiva constituye para las amas de casa su limpieza y cocción. Su mal estado pone en dudas la eficiencia de las nuevas estrategias alimentarias que acomete el país. En contraste a la situación, llama la atención de los pobladores la existencia en los almacenes de acopio y del sector comercio y gastronomía de granos de mejor presencia y calidad; mientras, se destina el desecho de las producciones al suministro normado.

Esteban Suárez, miembro de un núcleo familiar de varias personas, comentó: "Solamente nos dan 2 laticas y media que no alcanza para nada. En los mercados particulares la libra de frijol colorado está a doce pesos y en meses atrás estaba a 14 pesos. El producto es indispensable en la cocina cubana, pero el salario no te da para comprarlo".



Richard Gutiérrez Cruz
Periodista Ciudadano

Fosa sin control

Los Arabos, Matanzas. Una fosa, que lleva varios días vertiendo aguas albañales y desechos de todo tipo en la vía pública, amenaza con salirse de control. El descontento se ha trasladado al resto del vecindario. La tupición del registro de evacuación afecta a las familias aledañas, víctimas de la fetidez que emana del lugar. Desoyendo las múltiples quejas de la comunidad, las autoridades encargadas del asunto, no se han dado por enteradas.

Desde el día 25 de marzo, la fosa, ubicada en la Calle Clotilde García, entre 7ma y 10 de octubre, se encuentra derramando aguas negras. Cuando el viento sopla del norte el mal olor afecta el pre-universitario José Antonio Echeverría. Por el contrario, si proviene de la dirección sur, la pestilencia invade la secundaria básica Sofiel Riverón. La situación, se hace más crítica debido a que a solo unos metros del rebose se encuentra una guarapera y un Joven Club de computación, donde es marcada la presencia de niños.

Como parte de la gestión ciudadana que realiza el medio Cocodrilo Callejero, el martes 31 de marzo, en las insta-

laciones del Gobierno Municipal, se presentó la denuncia de este hecho lamentable. El funcionario Pedro García, conocido por Pino, dijo no tener conocimiento del asunto; pero, expresó que terminada la conversación se reuniría con los directivos de Hidrología y Comunales.

Alejandro, un cliente habitual de la guarapera, comentó: "No es fácil soportar el mal olor que hay. Vienes a comer algo o a tomar guarapo y tienes que irte, casi que corriendo. No se puede soportar el asco que provoca esas aguas tan cerca de aquí. Y no solo eso, en el Joven Club, cuando pasa un rato parece que estas metido dentro de la fosa; debido a que la instalación es cerrada y no funcionan los aires acondicionados".

De las opiniones recogidas en el barrio, es necesario que las entidades implicadas adopten medidas de carácter urgente, para detener la expansión de las aguas fétidas. Se pudo comprobar en el lugar el malestar de los vecinos. Según ellos, sin tener en cuenta el calor del medio ambiente, hay que comer con las puertas y ventanas cerradas.



Fosa desbordada



SOBRE EL IDIOMA

► **Blíster**, del inglés blisterpack, da nombre al "envase para manufacturados pequeños que consiste en un soporte de cartón sobre el que va pegada una lámina de plástico transparente con cavidades en las que se alojan los distintos artículos", como puede verse en medicamentos, juguetes o piezas.

► **Palabras parónimas**: palabras cuya pronunciación suena igual, pero tienen distinto significado.

Asar. Cocer al fuego alimentos. Debemos asar bien los pescados.

Azar. Casualidad. Debemos estudiar y no depender del azar.

► **De/dé**

De: preposición. Un barco de madera.

Dé: forma del verbo dar. No dejes que te dé otra excusa.



Noticias

Primitivo transporte intermunicipal



Jorge Domínguez Ibarгойen
Periodista Ciudadano

Jovellanos, Matanzas. Pedazos de cartón colgando desde lo alto, ventanillas sin cristales, filtraciones en el techo y agujeros en sus paredes laterales, es el panorama que muestra el transporte intermunicipal conocido como “El Camello”. Trasladarse en él, ruta San Pedro de Mayabón hasta Matanzas, resulta insoportable para los cubanos más humildes, aquellos que no pueden pagar las llamadas máquinas de alquiler.

Es frecuente, ocurrió el viernes 13 de marzo, que este vehículo público no complete su trayectoria. En tal ocasión, bajo el argumento de una goma pinchada, terminó viaje en la ciudad Colón; quedando varada en dicho lugar el cúmulo de personas, más de 100, que iban rumbo a Matanzas. Todas estas incomodidades, sin que ningún funcionario ofrezca solución ni disculpas al pueblo.

Además, de las irregularidades técnicas señaladas es notable: el deterioro en la estructura del cuerpo del carruaje, también en los pasa-



Camello en el municipio de Jovellanos

manos y la ausencia de asientos. Anomalías que menguan el confort de los viajeros. A lo anterior, se suman desperfectos en su carrocería que trae aparejado un molesto crujir de los metales y que da la sensación de que en

cualquier momento y a altas velocidades se va a desarmar el vehículo. La situación se agudiza por la falta de seriedad en la frecuencia de sus servicios.

Una señora, en la terminal intermunicipal perteneciente al municipio Jovellanos, ubicada en Carretera Central, a la que alguien llamó por Sandra, comentó: “Es insoportable este viaje, además de agotador. Gracias a Dios que en esta chatarra no ha ocurrido un accidente. Las condiciones que presentan son críticas. La Empresa de Transporte debiera tomar en consideración este problema que causa malestar a los que recurrimos a este vehículo, por su costo asequible”.

Para el ciudadano común, constituye una verdadera tortura tener que abordar este transporte intermunicipal, que recorre 113 kilómetros desde el poblado de San Pedro hasta la capital provincial.



Zaida L. Hernández Rubí
Periodista Ciudadano

Atropello a discapacitado

Perico, Matanzas. Registran en la vía pública, de forma arbitraria y mal intencionada, a un discapacitado que apenas porta el sentido de la visión. El ciudadano Jorge Cabrera Hernández, víctima del suceso, fue obligado a mostrar el contenido de su equipaje, sin autorización oficial y en ausencia de razones lógicas. El suceso se reduce a un caso más, sin respetar a personas enfermas y limitadas físicas, del accionar fuera de medidas de la policía en la zona.

El hecho se produjo este 13 de marzo mientras viajaba en un auto privado, rumbo al municipio Colón. Cabrera, débil visual extremo, en varias ocasiones ha sido objeto de registros en la calle y en vehículos de alquiler. La licencia de cuentapropista no lo absuelve de tales arbitrariedades. En esta ocasión, se le imputa cargos por tráfico de mercancía no autorizada. Los productos en cuestión: 40 libras de café y la posible compra y venta de arroz y otros granos.

Sin comprender la causa de la detención, Hernández, es conducido como un delincuente a las instalaciones de la PNR (Policía Nacional

Revolucionaria); donde confiscan sus bienes. El implicado manifiesta a la oficial de guardia: “Ese café lo obtengo por medio de la venta de mis productos. Muchas personas tienen en sus patios sembrados estos granos. Me refiero a lugares como: El Tomeguín, San Juan y Altamizar. Este producto es el pago o intercambio de mi venta. Estoy inconforme con este proceder”. Y añadió: “No soy un delincuente, no me dedico al tráfico de café. He sido maltratado y obligado a firmar la multa con mi dedo pulgar, siendo un débil visual. Voy a ver a la gente de los derechos humanos, esto es una injusticia.



Jorge Cabrera Hernández

Según cuenta Jorge, la oficial que lo atendió, alegó: “Eso a mí no me interesa”.

Durante la toma de declaraciones, Cabrera Hernández, cuestionó la ordenanza, quizás en términos de amenaza, del Teniente Coronel Carlos Manuel; cuando hizo alusión, en este caso, a la imposición de una multa de 15 mil pesos, MN (Moneda Nacional). Más tarde, ante la interrogante de Jorge, la oficial respondió: “Ya no es esa suma, ahora es 700 pesos”.



Noticias



Richard Gutiérrez Cruz
Periodista Ciudadano

Alegría en Los Arabos

Los Arabos, Matanzas. Un suceso, nunca antes visto y hasta el momento inexplicable, ha suscitado cientos de comentarios positivos y de satisfacción: el desmonte de una instalación en ruinas, contiguas al Palacio de Pioneros Máximo Gómez, en el municipio Los Arabos. Después de transcurridos 6 meses de la denuncia, el Gobierno Municipal, ha tomado nota del peligro que acechaba a los niños que asistían a los predios de dicha unidad docente.

El martes, 31 de marzo, un grupo de obreros acometía las labores de demolición. El lugar estaba a punto de colapsar. Cuando llueve, los niños que asisten a recibir entrenamiento suelen refugiarse bajo el techo semiderruido, sin advertir el peligro. Testigos presenciales aseguran, sobre todo en épocas lluviosas, acerca del desprendimiento espontáneo de ladrillos de las paredes y pedazos de material desde el techo.

El buen final de esta situación de riesgo, tiene como antecedente la visita efectuada por el periodista ciudadano, Alberto Sánchez Martiatu, a la sede del Gobierno Municipal; con el objetivo, bajo el clamor de varias madres, de presentar la denuncia. Esta polémica, fue abordada en la edición No. 13, correspondiente al 1ero de octubre del 2014, en el periódico "El Cubano Libre de Hoy".

Respecto al caso, Yelena Duarte, madre de una niña de 7 años comento: "Es un alivio para los padres que se esté llevando a cabo esta demolición. Se cansa uno de decirles a los muchachos que no se metan debajo de ese techo y ellos no hacen caso. Y añadió: "Gracias a Dios que todavía hay gente que aboga por resolver los problemas del pueblo. No importa si están con el Gobierno o no, lo

que importa es que el problema se resolvió y los padres estamos más aliviados".

Lo inusitado, a la vez curiosidad que ha generado este hecho dentro de la población, es que se haya tomado nota de una queja presentada por un medio informativo que no tiene vínculos directo con el Gobierno.



Demolición en curso



CONOZCA SUS DERECHOS

El Derecho Penal, conocer su esencia es de suma importancia, No 1

A partir de estas breves notas sobre la esencia del Derecho Penal, trataremos de proveer a los ciudadanos de elementos precisos y fundamentales, que les puedan servir para hacerle frente a las arbitrariedades, que las autoridades o sus agentes comenten a diario contra la población.

Vamos a comenzar, en primer lugar, conociendo el concepto de Delito. Podemos decir que "delito" es una acción culpable, socialmente peligrosa prevista por la Ley Penal (Código Penal).

El concepto de delito lo define en forma precisa nuestro Código Penal, en su Artículo No 8 al señalar en el inciso 1: que "se considera delito toda acción u omisión socialmente peligrosa prohibida por la ley bajo la conminación de una sanción penal", aclarando a continuación en el inciso 2, que "no se considera delito la acción u omisión que aun reuniendo los elementos que lo constituyen carece de peligrosidad social por la escasa entidad de sus consecuencias y las condiciones personales del autor".

El delito puede ser doloso y culposo. Doloso, es la acción realizada, mediante trampa, maquinación o artificio intencionado y malicioso. Aquí el Actor esta consiente de lo que va a hacer, es decir, tiene un propósito determinado. Es el elemento subjetivo. El robo en sus dos modalidades, robo con fuerzas en las cosas o robo con violencia e intimidación en las personas. El derecho es un ejemplo típico de delito doloso.

La culpa, también es uno de los elementos subjetivos del delito en que el agente, como producto de su imprudencia, ineptitud, impericia o inobservancia de los reglamentos, provoca un resultado lesivo o dañoso, ejemplo de ello son los delitos del tránsito. Son llamados también cuasi delitos.

Continuación. No 2

Concepto de delito y sus rasgos. Vamos a ver que significa esta característica del delito.

Conducta socialmente peligrosa: El concepto socialmente peligroso es el rasgo material específico del delito, es el daño social que se produce a los bienes

protegidos por la legislación penal, expresa el contenido de la clase del delito, es un rasgo específico de este. Otro de los rasgos que por su importancia necesitan ser explicados son la acción y la omisión.

No sólo se cometen delitos (por acción) con el actuar contrario a lo establecido por la ley, sino, también, el no actuar cuando hacerlo constituye una obligación (omisión) es causa de delito.

El primer caso constituye un ejemplo del que comete un robo, lo que se castiga en el comisor de este hecho es su acción, la actividad delictiva por él realizada; en el segundo caso, veremos cómo por dejar de hacer, es decir, por omisión, por no cumplir una obligación, también se comete delito. El ejemplo clásico es el guardabarrera de los ferrocarriles que es causante de un accidente ferroviario, al no realizar la señalización pertinente.

Continuación. No 3. La tipicidad.

Al analizar el concepto delito apreciamos la existencia de una vinculación entre el acto realizado por el sujeto (acción u omisión) y la tipificación de una conducta contemplada en el Código Penal como figura delictiva.

La tipificación consiste en que la totalidad de los rasgos objetivos o subjetivos que aparecen en el Código Penal caracterizando un delito, bajo la amenaza de una sanción penal, este reflejada en una conducta humana. Cuando esto se produce podemos decir, a priori, que nos encontramos frente a un delito, del cual debemos analizar su peligrosidad social.

En el concepto delito apreciamos la existencia de una acción u omisión socialmente peligrosa constituyendo la peligrosidad social del hecho su rasgo material; y su característica legal está dada por la antijuridicidad del acto.

Continuación. No 4. La antijuridicidad.

Resumiendo, podemos decir que la antijuridicidad es un atributo del delito, pues siempre que éste se cometa se ha lesionado el orden jurídico existente.

Por: Eduardo Pujol Valladares.



Noticias



JOSE A. DEL CUETO CARRENO
Periodista Ciudadano

Una sola comida al día

Cárdenas, Matanzas. A sus 60 años, con una sola comida al día y una casa que pide a gritos ser reparada, subsiste Regla Piedra Toscano. La extrabajadora del complejo lácteo perteneciente al municipio Cárdenas, sufre los vaivenes y el rigor de proyectos y planes baldíos alejados de acciones concretas, para solucionar el drama de su vivienda.

El jueves 26 de marzo, el lente del Cocardrilo Callejero, corroboró las precarias condiciones de su domicilio. Daños estructurales, paredes y techos desvencijados, notables filtraciones y baño destruido, es el contexto inhabitable de su casa.

Ha transcurrido un año desde la visita de los trabajadores sociales. La promesa de seguridad social y pensión por su esposo, un estomatólogo fallecido hace 9 meses, no llega a las manos de Piedra Toscano. El caso permanece en el olvido.

En declaraciones para este medio informativo, expresó: "Yo necesito arreglar mi casa y no tengo seguridad social. Tampoco me dan una chequera por mi esposo. Vivo en condiciones muy malas, no tengo donde guardar mis alimentos y me cortaron la luz porque no tenía con que pagarla". Y apunto: "Trabajaba en el complejo lácteo de Cárdenas y quedé desvinculada por reducción de plantillas. Los trabajadores sociales quedaron en ayudarme. ¡Parece que se olvidaron de mi caso!, para esta sociedad los viejos no valen nada".

Regla reside en la Calle Zaés # 554, entre Calzada y Coronel Verdugo, Reparto Pueblo Nuevo, municipio Cárdenas. La anciana vive como puede. No le ha quedado otra opción que revender productos del agromercado; siempre, con temor de ser sorprendidas por inspectores u agentes de la PNR (Policía Nacional Revolucionaria).



Regla Piedra Toscano

Libros cubiertos de polvo



Niurka Gómez Roy
Periodista Ciudadana

Colón, Matanzas. Bajos porcentajes de ventas de ejemplares, libros cubiertos de polvo y un lugar ignorado dentro de la comunidad revelan estadísticas negativas en la Librería José Ramón Zulueta, del municipio Colón. Los empolvados libros que se exhiben provocan

nal, altísimos programas del libro y la lectura.

El martes, 10 de marzo, el escenario estaba vigente. A los empleados no les interesa si se vende o no libros; deben cumplir con una jornada laboral. La gente pasa, pero el local no es referencia de ente cultural. Varias horas transcurrieron y no se vendió un libro.

La institución, ubicada en la céntrica Calle Mario Muñoz, entre Máximo Gómez y Colón, oferta desde hace meses los mismos materiales. Esto, en antagonismo a las propagandas televisivas que fomenta la lectura de rasgos científicos y culturales. El fenómeno se agudiza por los exaltados precios de los libros que se comercializan en las tiendas de ARTEX.



Librería José R. Zulueta

el hastío de los lectores ante la caducidad de sus temas. Pero son divulgados, a nivel nacio-

Humor a lo cubano 😊





Isla de la Juventud hace historia

El equipo de Isla de la Juventud logró la proeza y por primera vez en la historia del béisbol cubano un conjunto de ese territorio discutirá el campeonato nacional.

Nuevamente viniendo de abajo y en el tercer extra inning de la subserie, los pineros le asestaron la estocada mortal a Matanzas, que quedó tendido este martes en el "Victoria de Girón" con una apabullante derrota de 15x5. Los muchachos de Víctor Mesa fueron el mejor equipo de la 54 Serie Nacional, sin dudas, pero la combatividad, el empuje y la determinación de los Piratas de José Luis Rodríguez Pantoja fue la carta oculta que nadie pudo imaginar.

De un elenco que obtuvo a puro coraje el cuarto boleto de los play-offs, barriendo a los Industriales en sus propios predios, cabía esperar una batalla cruenta frente a los Cocodrilos, pero pocos calcularon que la tropa pinera iba a coronar esta hazaña, que marca un hito en los torneos nacionales posteriores a 1962.

Isla de la Juventud enfrentará por el título a Ciego de Ávila, que a fuerza de pitcheo y buen béisbol liquidó horas antes a los Alazanes de Granma, ganándoles la subserie particular 4-1.

Un juego para recordar

Del juego de anoche en un desbordante y agitado "Victoria de Girón" habrá que guardar varias estampas para la memoria beisbolera por algún tiempo. Partido de emociones sin límite, tenso y digno de una final, a la postre desproporcionado en la anotación tras un error del casi infalible Luis Yander la O que debió ser el tercer out del undécimo capítulo de los pineros.

Matanzas tuvo oportunidad de ganar y llevar la

subserie a un séptimo partido. Pero la Isla estaba decidida a no pasar de esta noche.

Valga decir que el abridor yumurino Jonder Martínez tiró un juegoazo y mereció la victoria. Los visitantes le hicieron dos en el capítulo de arrancada con dos sencillos y un triple intercalado de Julio Pablo Martínez, pero Matanzas empató en el segundo y se fue arriba con ventaja de 4x2 frente al abridor Yoalkis Cruz.



Festeja equipo de La Isla

Desde ese momento se mantuvo un duelo a cerros, hasta que llegó el octavo y los pineros retomaron la costumbre de anotar en las postrimerías. Yasmani Insua relevó a Martínez y no pudo resistir el embate de los Piratas, que le achicaron el juego 4x3 y tuvo que ceder el box a Cionel Pérez para sofocar la tormenta a rectazo limpio.

Y así llegó el noveno y el turno final para los increí-

bles pineros. Cuando parecía que Matanzas saldría a flote, el emergente Jorge Luis Barcelán le dio doblete a Pérez y luego anotó por wild. Luego vino lo indescriptible y el estadio pareció enmudecer. Julio Pablo Martínez se robó la tercera base y anotó la de la delantera por un squeeze play de Danier Gálvez.

Debate matancera

Matanzas enseñó sus garras en el noveno y empató el juego a Leonelkis Escalante le conectó un sencillo a Danny Aguilera, que fue entonces sustituido por Héctor Mendoza, el cerrador de altos quilates. Pero Mendoza tiró un wild, Yander la O le dio jit para adelantar a Escalante, que entró por un largo fly de sacrificio de Leandro Turiño.

Empatados a cinco carreras y tras un décimo inning sin exabruptos para ninguno de los dos contrincantes, vendría la debacle matancera.

En Nueva Gerona la gente estaba ya festejando en las calles antes de que cayera el último out de rutina. Piratas y Tigres se las verán en la finalísima por el cetro nacional a partir del próximo viernes en el estadio José Ramón Cepero, de Ciego de Ávila. Los avileños tienen experiencia de competir en las finales y pudiera decirse que arrancan con cierta aureola de favoritos. Pero la Isla ha demostrado que puede romper todos los pronósticos y voltear la historia.

Lo más lejos que han llegado los pineros en lides nacionales fue a un honroso tercer lugar en 1998.

¿Quién va a ganar? Mi favoritismo —y mi corazón— están por los Piratas de Isla de la Juventud, que han peleado como nadie en esta Serie Nacional.

(Tomado de Café Fuerte)

CULTURAL

EVER FONSECA, UNO DE LOS NUESTROS

El arte de la escultura se escapa de los dedos de Ever Fonseca (hijo) con una originalidad que asombra. La dinámica de su estructuración es enigmática y abstracta, desprende energía. Incita al movimiento desde un matiz de admiración, hacia el misterio que encierra el universo y su engranaje perfecto.

Vista desde los escasos recursos de su comunidad, Los Arabos, la esencia es la utilización del metal como generador de expresividad y fuerza. La obra aún se exhibe en los pasajes de la extinta galería local. Serena y valerosa permanece entre ruinas, impávida ante la indolencia.



Escultura premiada

El virtuosismo empírico era reconocido por la cultura municipal y por su padre, el gran Ever Fonseca, que sonríe feliz a la diestra de su hijo.

Los tiempos han cambiado al igual que el artista. Hoy, es un opositor pacífico que con talento probado no puede exponer sus obras. Su progenitor pone como premisa que abandone las ideas políticas para costearle una operación facial. Pero, el artista local mira el futuro con el corazón, con sus dos ojos es imposible; en un fatídico accidente perdió uno de ellos.

Por: Martha L. Sánchez Solís

Consejo de Redacción:

Directora: Martha L. Sánchez Solís **Editora:** María M. Cinta Vázquez

Redactores: Yaisel Cinta Vázquez y Alberto Corzo Corzo,

Periodistas: Bernardo Arévalo Padrón, Richard Gutiérrez Cruz, Niurka Gómez Roy, José A Guerrero Roque, Jorge Benito Domínguez Ibargoyen, Emigdio R Nocado Quintana, Zaida L Hernández Rubí, Abel J Estrada Hernández, José A del Cueto Carreño, Osmani Pérez Pérez.

Sede: Clotilde García 30 A, entre 10 de Octubre y 7ma, Los Arabos, Matanzas

Teléfono móvil: (+53) 54850167

Correo electrónico: yaisel.cinta@nauta.cu

